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Торж ественное с о б 
р а н и е  СОСТОЯЛОСЬ в 
IV римской аудито

рии. Оно было посвящено 
окончанию института груп
пами монгольских студен
тов. Впереди у них ответ
ственная выпускная сессия, 
а пока — вручение памят
ных' подарков, книг, букле
тов. Надолго останутся у

СОБЫТИЯ

Первая смена уже обжива
ет пионерский лагерь УПИ 
«Чайка». Много интересного 
ждет ребят в этом* уютном 
лесном уголке.

Еще одна группа детей 
уехала в санаторий в Ге
ленджике. На берегу Чер
ного моря ребятишки не 
только отдохнут, но и набе
рутся здоровья, пройдут 
курс лечения. В нынешнем 
году профком института 
заключил договор с сана
торием на несколько лет-

ИЕАЕАИ
молодых зарубежных спе
циалистов добрые воспо
минания о годах учебы в 
СССР. С букетами цветов 
в руках, счастливо улыба
ющимися лицами, стоят 
монгольские студенты, не
много растерянные, под яр
ким светом телевизионных 
софитов и принимают позд- 

' равления. Впереди у них 
большая дорога...

НАСТУПИЛО долго
жданное уральское 
лето, необычайно 

теплое, щедрое на солнце 
и яркие краски природы.

2 и 3 июня в Вильнюсе 
про ходил 22 - й съезд 
JIKCM Литвы. Основным 
вопросом повестки дня на 
нем стояло отделение ком
сомола Литвы от ВЛКСМ, 
создание самостоятельно
го, независимого Комму
нистического союза моло
дежи республики. Практи
чески единогласно съезд 
проголосовал «за».

Все происшедшее видел 
собственными глазами и 
слышал при помощи пере
вода (ибо разговор шел 
только на литовском) ас
систент кафедры истории

оэдорови-них лечебно 
тельных смен.

НА ПОВЕСТКЕ дня за
седания студенческо
го профкома — по

жалуй, самый острый воп
рос — заселение студенче
ских общежитий. В центре 
внимания — заселение сту
денческих семей. Решается 
проблема создания отдель
ного «семейного» подъез
да в ■ одном из общежитий. 
Студсовет окажет всю не
обходимую помощь в орга
низации этой формы про
живания молодых семей.

соединили к ВЛКСМ в 
предвоенные годы.

Отделение, самостоя
тельность для литовского 
комсомола были насущ
ной небходимостью, ведь 
у них не было ничего сво
его: Устав — единый,
средства — общие, указа
ния из центра, с которы
ми не всегда можно со
гласиться. Плюс — общие 
с комсомолом трудности, 
плюс — нарождающиеся 
в Литве иные молодеж
ные организации, такие, 
как скауты, младолитов- 
цы, гедиминайчяй, имею-

+  Две фотографии сессионных буден, сделанные 
Ю. Подкидьішевым (вторая — на обороте этой стра
ницы), — как два лика перестройки.

Компьютеризированное будущее и архаичное вче

рашнее. Экран дисплея и рулон ватмана. А мы — 
посередине.

Только от наших усилий (и лично твоих!) зависит, 
насколько быстро наше будущее станет нашим настоя
щим.

ставитель ЦК Зюкин, из 
его речи я понял, что ЦК
не возражает против это
го шага.

Главный вопрос об от
делении был после деба
тов решен. Но вот все ос
тальные вопросы — Ус-

центром, финансы, борь
ба за место под солнцем 
среди других молодежных 
организаций. Но еще и 
внутри комсомола в Лит
ве существует два тече
ния, одно — за комму
нистический союз моло
дежи, другое — его

Ш а г к союзу союзов
КПСС нашего института 
Александр Бобров. На 
съезд его привел н про
фессиональный интерес, н 
просто любопытство: со
гласитесь, такие события 
бывают не часто. Итак, 
слово Александру.

— Прежде всего: литов
ский союз молодежи, ком
сомол, не создан на этом 
съезде, а восстановлен, 
ибо уже существовал с 
19-го года по тот момент, 
когда его без согласия ру
ководства и членов при-

щие ярко выраженный 
национальный характер.

Перед съездом в литов
ском комсомоле было не
сколько течений, предла
гавших ему разное буду
щее — от роспуска и со
здания принципиально 
новой организации до воз
держания от вообще ка
ких бы то ни было изме
нений. Как видим, выбра
ли середину.

Как отнесся к отделе
нию ЦК ВЛКСМ? На 
съезде выступил пред-

тав Коммунистического 
Союза Молодежи Литвы, 
программу, выборы цен
тральных органов, обра
щения, резолюции, про
екты которых были гото
вы, — решены не были. 
Поэтому съезд перенесли 
на две недели.

Перед Союзом сейчас 
во весь рост встанут серь
езнейшие внутренние про
блемы, они уже заявили 
о себе в течение тех двух 
дней: взаимоотношения с

представляли реібята из 
Каунаса — ратует за 
изменение названия: де
мократический союз, они 
на съезд пришли даже с 
уже разработанным уста
вом. «Демократы» были 
склонны искать общую 
платформу, хотя название 
считали принципиально 
важным. ЦК ЛКСМ Лит
вы, наоборот, путей взаи
модействия не искало и 
заявляло: тогда выходи
те из комсомола и созда
вайте свою организацию.

«Демократы» выходить 
не хотят, видят себя 
фракцией в комсомоле. 
Я считаю, это вполне ре
ально.

Напрашивается воп
рос: откуда такое стрем
ление изменить название? 
Думаю, чтобы подчерк
нуть отличие от компар
тии. То есть молодое по
коление, комсомол, не 
идет четко в партийном 
фарватере, а является ор
ганизацией самостоятель
ной. Да, помогает партии, 
но — независим.

Конструктивная работа 
на съезде шла лишь до 
принятия постановления 
о самостоятельности, по
том началась дискуссия, 
причем каждый выходил 
со своими проблемами, 
забывая об общих зада
чах. Диалога по выработ
ке Устава и другим воп
росам не получилось, и 
это, по-моему, определи
ло перенос работы съезда.

Дальнейшие судьбы 
комсомола для большин

ства пока остаются неяс
ными, высказывались опа
сения, что литовский ком
сомол может даже прек
ратить свое существова
ние после обмена доку
ментов. Но мне кажется, 
в Литве комсомол пока 
популярностью пользует
ся, и очень многое будет 
зависеть от того, насколь
ко успешно решит он 
свои внутренние органи
зационные проблемы. 
Комсомол должен нарав
не с литовскими молодеж
ными организациями бо
роться за молодежь — 
так считает большинство 
съезда. К сожалению, ЦК 
придерживается иной то
чки зрения: комсомол — 
выше какой-то иной ор
ганизации. На мой 
взгляд, выделять комсо
мол нельзя, он наравне 
со всеми должен завое
вать политическое лидер
ство.

Записал 
И. ЛЮБАРСКИИ.

Выборы закончились. 
Выборы начинаются!

«Теперь нас сложнее загнать в хомут...»
23 мая в нашем городе 

завершил свой путь вы
борный марафон. Тысячи 
людей в разной степени 
принимали в нём участие. 
Думаю, что не ошибусь, 
если скажу, что к фини
шу многие испытывали на
копленную психологиче
скую усталость, а после 
него — чувство облегче
ния, несмотря на резуль
таты.

В процессе трехступен
чатых , выборов неодно

кратно происходили вспыш
ки политической активно
сти избирателей, шли

оживленные дебаты по 
промежуточным итогам, 
обсуждался сам Закон 
СССР «О выборах народ* 
ных депутатов СССР» н 
связанная с ним органи
зация выборов.

Начавшийся через день 
Съезд народных депута
тов СССР заставил за
быть обо всем. Съезд за
кончил работу. Анализ его 
результатов впереди. Сей
час, на некотором рассто
янии, настало время под
ведения итогов выборов. 
«ЗИК» (1 июня с. г.) от
крыл разговор на эту те

му, опубликовав статью 
Л. Мишустиной. Я хочу 
высказать свои соображе
ния, используя результаты 
обсуждения итогов выбо
ров в партийных организа
циях факультетов. При 
этом в стороне оставлю 
анализ предвыборных про
грамм кандидатов н пред
выборной борьбы. Я ду
маю, что об этом могли 
бы рассказать ее непосред
ственные участники —
А. Глухих и А. Лобок.

Выборы начались за
долго до выборов, когда 
мы получили проект За
кона и начали его обсуж
дение. Еще на стадии фор-

«
(Окончание на 2-й стр.).

С «ЗИКом» беседует 
председатель совета тру
дового коллектива
ЦНИИМа Леонид Петро
вич Юдин.

— Леонид Петрович, 
расскажите, пожалуйста, 
об истории создания СТК, 
узнать об этом будет по
лезно многим научным'уч
реждениям, в том. числе— 
и нашему вузу.

— В академических и 
учебных институтах СТК 
почему-то нет. Вначале 
считалось, что Закон о 
предприятий распростра
няется только на промыш
ленные предприятия и

организации. Но потом по
явилось разъяснение, и 
оказалось, что данный за
кон применим и к органи
зациям. А что такое орга
низация? Это и магазин, 
и школа, и больница. Ког
да мы поняли, что имеем 
законное право на СТК, 
сразу же занялись подго
товкой положения о сове
те. Учитывали опыт пред
приятий, где СТК были 
уже созданы (тогда еще 
не появилась статья 7 
Закона о предприятии, она 
существенно облегчает за
дачу). Помимо Положения 
о совете трудового кол

лектива мы готовили и 
Положение о выборах в 
СТК.

Была создана инициа
тивная группа, несколько 
месяцев мы занимались 
проектом. Потом разосла
ли его по отделам, полу
чили около двухсот заме
чаний, предложений. По
работали с ними, вновь 
раздали проект — и на
значили день конферен
ции трудового коллекти
ва. Мы сразу же настраи
вались, на то, что претен
дентов в СТК должно* 

(Продолжение 
на 2 —3 стр.).



«Вся власть Советам»-  
, , только лозунг

Еще предстоит всесторон
не изучить итоги завершив
шегося Съезда народных 
депутатов, все его дости
жения и просчеты. Самые 
«свежие» впечатления — в 
экспресс - опросе лабо
раторией социологии УПИ 
12 июня преподавателей, 
сотрудников и студентов, 
всего было опрошено 187 
человек. Итоги опроса по
казали, что большинство из
бирателей в институте не 
удовлетворены результата
ми съезда. 69,6 процента 
-опрошенных прямо заяви
ли, что съезд не оправдал 
их надежд, доля тех, чьи 
надежды оправдались пол
ностью, состав ила 3,7 про
цента, частично удовлетво
рены 26,7 процента.

Так, 62,6 процента опро
шенных нами полностью 
поддержали выступление 
-академика А. Д. Сахарова 
на заключительном заседа
нии съезда, еще 22,9 про
цента согласны с этим вы
ступлением частично, не
согласных — 2,7 процента, 
не ответили — 11,8 процен
та.

Весьма показателен для 
итогов съезда и ответ на 
вопрос: «Кому сбйчас в

стране реально принадле
жит власть?». Большинство 
опрошенных (60,4 процента) 
указали на Политбюро ЦК 
КПСС, еще 12,8 процента 
назвали М. С. Горбачева, 
6,4 процента — Совет Ми
нистров СССР. Никто из оп
рошенных не считает, что 
власть принадлежит Съезду 
народных депутатов, никто 
не назвал и Верховный Со
вет, один человек считает, 
что власть принадлежит 
народу. Другими словами, 
никто из опрошенных «не 
считает, что съезд взял 
власть в свои руки. Ло
зунг «вся власть Советам» 
по-прежнему остается ло
зунгом.

Можно было бы подой
ти «с одной страны», «с 
другой стороны», предста
вить подобную оценку 
«взвешенной и ответствен
ной». Но задача социоло
гов — давать объективную 
картину, какой бы неуте
шительной она ни была. Мо
жет быть, когда пройдет 
определенное время, вос
приятие съезда изменится.'

Но пока оно именно та
кое. П. САСИН,

зав. социологической 
лабораторией УПИ.

Выборы закончились. Выборы начинаются!
(Окончание.

Начало на 1-й стр.). 
мнрования Закона отдель
ные его положения вызы
вали возражения. Так, 
много критики было выс
казано в адрес выборов от 
общественных организа
ций, среди которых ока
залась и КПСС. Сегодня 
мы видим, что эта крити
ка продолжается и после 
выборов, в том числе — 
и на съезде. Не буду ос
танавливаться на аргумен
тах критики, они всем из
вестны. Я разделяю мне
ние многих, что все обще
ственные организации, 
КПСС должны обладать 
правом только выдвиже
ния кандидатов, а выборы 
должны проводиться' на 
общих основаниях, в дей
ствительности реализуя 
прямое, равное избира
тельное право. Однако го
лос протеста, в том числе 
и коллектива УПИ, не 
был услышан.

Вторым рубежом испы
таний были окружные 
предвыборные собрания. 
Коллектив УПИ, партий
ная организация были еди
нодушны: их проведение— 
это сужение демократии. 
О том, как развивались 
события вокруг этих соб
раний, какая атмосфера

на них царила, — хорошо 
рассказано JI. Мншустн- 
ной.

Выборы продолжали 
разбег. 26 марта ни один 
из кандидатов по 293 тер
риториальному и 25 наци
онально - территориаль • 
ному округам не получил 
большинства голосов, не
обходимого для избрания. 
Итоги этого этапа выбо
ров дискутировались очень 
широко. Большое обсуж
дение вызвало поражение 
первого секретаря обкома 
КПСС JI. Ф. Бобыкина. 
Многие, с кем я разгова
ривал, ждали, что Леонид 
Федорович выступит с 
открытым заявлением по 
итогам выборов, как это 
сделали многие из проиг
равших кандидатов, со
стоится развернутый раз
говор на пленуме обкома. 
Коммунисты института 
принимали решение на 
партийном собрании
(26.04.89) с просьбой о 
проведении пленума обко
ма КПСС по анализу ито
гов выборов. Однако это
го не произошло. Извест
ная статья в «Социалисти
ческой индустрии в, в ко
торой были подвергнуты 
критике методы ведения 
цредвыборной борьбы ру
ководителями области, со

здала определенный ажи
отаж.

Такое развитие событий 
не может оставлять рав
нодушными, сторонними 
наблюдателями членов 
партии. Сегодня очевидно, 
что на поражении Л. Ф. 
Бобыкина сказались фак
торы, как связанные, так 
н не связанные непосред
ственно с его личностью. 
Проработав к дню выбо
ров менее года на посту 
первого секретаря, трудно 
достичь значительных ре
зультатов. Безусловно, 
сказалось и отношение из
бирателей к руководящим 
органам в связи с огром
ным комплексом нере
шенных проблем в сфе
рах экономики, торговли, 
жилищного строительст
ва, эйологнн области. Од
нако развернутого анали
за причин поражения сво
его лидера мы — ком
мунисты области — так и 
не услышали. Видимо, 
следствием этого можно 
считать решение комму
нистов стройфака, кото
рые на партийном собра
нии, состоявшемся в'кон
це мая, проголосовали за 
недоверие Л. Ф. Бобыкн- 
ну.

Прошедшие выборы вы
светили проблему выдви

жения кандидатов в депу
таты. Активно, но на 
очень коротком отрезке 
времени, в нашей партий
ной организации прошло 
обсуждение н выдвижение 
кандидатур для рассмот
рения в дальнейшем в ка
честве возможных канди
датов от КПСС. Это были 
Б. Н. Ельцин н Н.И. Рыж
ков. Однако на этом уча
стие партийной организа
ции в выдвижении огра
ничилось. Партком, пар
тийные бюро практически 
не влияли на ход выдви
жения, не предлагали сво
их кандидатур. Такое не
активное отношение пар
тийной организации к про
цессу выдвижения канди
датов явилось, на мой 
взгляд, одной из причин 
того, что коллектив УПК 
оказался без «своего» кан
дидата уже на втором эта
пе выборов. Конференция 
трудового коллектива в 
апреле не состоялась из- 
за явки всего лишь треть
ей части Делегатов. Этим 
были перечеркнуты стрем
ления трудовых коллек
тивов факультетов, где 
прошло предварительное 
выдвижение. В итоге чле
ны наших агитколлекти
вов при семи избиратель
ных участках преврати

лись по сути в технических 
работников.

Я не понимаю постав
ленной перед нами зада
чи: «Агитировать за вы
боры». Я убежден — аги
тировать можно только за 
конкретных кандидатов, 
зная их позиции, програм
мы по актуальным вопро
сам. А это задача дове
ренных лиц кандидатов и 
тех коллективов, кто их 
выдвигал. В условиях де
мократии, на мой взгляд, 
довольно странно звучит 
лозунг о том, что участие 
в выборах — «граждан
ский долг каждого». На
верное, все же это долж
но быть правом каждого. 
Однако в таком случае 
возникает противоречие с 
необходимостью участия 
не менее" 50 процентов 
зарегистрированных изби
рателей, для того, чтобы 
выборы состоялись. Это 
опять вопрос к Закону. 
Таких вопросов набирается 
достаточно много.

Весной 1990 г. предсто
ят выборы народных де
путатов республики и ме
стных Советов. Проекта 
Закона о проведении этих 
выборов нет. Хотелось, 
чтобы он появился уже в 
конце лета — начале осе
ни этого года. В Законе

обязательно должен быть 
учтен опыт прошедших 
выборов. Закон должен 
быть более демократичен. 
Однако тактику работы 
партийной организации в 
проведении этих выбо
ров следует продумывать 
уже сейчас. У нас появит
ся возможность выдвиже
ния около десятка канди
датов по избирательным 
округам различных уров
ней. Готовы лн мы к это
му? Если опять партийная 
организация окажется пас
сивной, не выставит сво-' 
их кандидатов или не под
держит активно кандида
тов, предложенных дру
гими первичными партор
ганизациями, она потеря
ет свое политическое ли
цо, превратится в органи
зацию, которая безвоз
мездно обслуживает вы
боры, как это произошло 
в этот раз. А если гово
рить о всей партии, то 
на волне критики имеют 
реальные шансы побе
дить те, в том числе и не 
обязательно демократиче
ские силы, которые стоят 
вне партии. Весной 1990 
года мы можем оказаться 
партией без власти на ме
стах, стоящей в стороне 
от демократического про
цесса. Я призываю всех 
коммунистов задуматься 
над этим.

Д. СЕРГЕЕВ, 
зам. секретаря 

парткома УПИ.

«Теперь нас сложнее загнать в хомут...»
(Продолжение.

Начало на 1-й стр.).

быть гораздо больше, чем 
мест. Опоров было много, 

■опасались, что выборы 
продлятся до бесконечно
сти и мало кто наберет 
50 процентов голосов. Од
нако опасения оказались 
напрасны. Голосовали в 
течение двух дней — из 
шести десятков кандида
тов избрали 29 членов 
СТК. 4 

В свое время нам очень 
помогли рекомендации 
ВЦСПС, опубликованные 
в * «Известиях», где гово
рилось о том. что нера
зумно стремление созда
вать массовые, а это зна
чит — неуправляемые со
веты. Сейчас мне уже яс
но чг" оптимальный на- 
риант — когда в составе

СТ,К работает 20 человек.
Я считаю, что метод вы

боров, который мы сами 
установили, очень демо
кратичен. Хотя борьба бы
ла отчаянная! Люди отно
сились к выборам скепти
чески, думая, что все рав
но изберут «тех, кого на
до».

~~ Вы добились успеха, 
потому что демократично 
и самым тщательным об
разом были продуманы 
так называемые процедур
ные вопросы. С тех пор 
прошло немногим больше 
года. Что сделано?

— Первым нашим до
кументом стало Положе
ние о хозрасчете институ
та. Оно тоже тщательно 
обсуждалось, было собра
но несколько сот предло
жений. Во временном по1 
ложении мы старались

учесть все тонкости, воп
росы стимулирования тру
да. 13-й зарплаты, квар
тальных премий... В про
шлом году мы этот доку
мент «обкатали» и на его 
основе, с учетам всех об
наруженных недостатков, 
утвердили Положение о 
хозрасчете до конца пя̂  
тилетки.

Основные показатели 
работы института, все 
сметы — фондов разви
тия, соцкультбыта, на
кладные расходы — рас
сматриваются в комиссиях 
СТК. Их три: производст
венная, соуциаліьно-быто- 
вая и орган изационно^ 
массовая (названия у них 
длиннее, это я вам общие 
направления указываю).

Основная тяжесть ло
жится, конечно, на произ
водственную комиссию —

через нее проходят все 
документы по основной 
деятельности института.

Есть такая болезнь, 
когда даже хорошие поло
жения не выполняются. 
Переболели ею и мы. Бы
ло немалое сопротивление 
со стороны бухгалтерии, 
планового, технического 
отделов. Они приводили 
массу своих «циркуля
ров ». Но мы сумели на
стоять: основная инструк
ция — это Закон о пред
приятии.

Конечно, сложности воз
никают и сейчас. Но в 
институте знают, что 
СТК — серьезный орган, 
что лучше, если решения 
принимаются с участием 
совета.

— Леонид Петрович, и 
все-такн: оказывает ли
СТК реальное влияние на

жизнь людей?
— Я не могу сказать, 

что это заслуга СТК, но 
показатели ЦНИИМа 
улучшились. Отправные 
точки исходили от нас — 
администрация и функци
ональные отделы учиты
вали и учитывают наши 
п ре д ложе н ия. Знач ите л fa- 
но укрепилось финансовое 
положение, дала плоды 
организационная работа, 
связанная с внедрением 
хозрасчета.

В планах у нас, напри
мер. жилищное строи
тельство, в том числе — 
индивидуальное. Я счи
таю, что мы сумели себя 
поставить в соответствии 
с Законом. СТК выполня
ет свои функции в полном 
объеме.

— Вы раньше других 
включились в предвыбор

ную борьбу и, судя 
по всему, лучше были к 
ней подготовлены.

— Да. пожалуй. В рай
коме партии сначала соб
рали секретарей и дали 
понять, что есть круг 
предприятии, которым они 
рекомендовали бы... Эти 
«рекомендации» вызвали 
у нас внутреннее сопро
тивление. Мы с ними не 
согласились. И на инсти
тутском собрании настой
чиво прозвучала мысль: 
нельзя уходить в сторону. 
Мы в СТК считали, что 
у нас нет кандидатуры, но 
возникла идея выдвинуть 

, достойного. Вы знаете, 
что мы выдвинули Б. Н. 
Ельцина и В. Б. Исакова.

Из тех. кто выступал 
на первом собрании, сти
хийно сложилась инициа
тивная группа, и так по
лучилось. что ’мы заняли 
очень активную позицию, 
оказались в центре вни
мания.
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«Теперь нас сложнее загнать в хомут...»
(Окончание.

Начало на 1—2-й стр.).

— Не все знают, что 
если бы не Вы, то приезд 
Б. Н. Ельцина в Сверд
ловск мог н не состояться. 
В тот день многие хотели 
встретить и сопровождать 
Бориса Николаевича, а

«повезло» Вам. Хотя, 
здесь все закономерно...

— Да, мы с ним созва
нивались, мы договарива
лись с залом. В общем-то, 
еще в январе решили, что 
если выдвигаем кандида
туру, то надо быть после
довательными и дело до
водить до конца. В рам

ках предвыборной кампа
нии мы непосредственно 
общались с Б. Н. Ельци
ным. Он у нас был, и я к 
нему ездил, связь поддер
живали постоянно.

— Как складывались 
ваши отношения с партий
ными органами?

— Когда закончился

первый этап выборов, мы 
были у секретаря Киров
ского райкома партии Ро
зова. Начало разговора — 
сплошная казуистика. Но 
в конце концов он стал • 
откровенным и согласился 
с нашими доводами. Мы 
пригласили его на совме
стное заседание СТК и 
партбюро — там нашли 
компромиссные моменты. 
Что касается партбюро ин
ститута: единой с нами

позиции не было, хотя не 
было и серьезных разно
гласий.

— ЦНИИМ внес нема
лую лепту в победу на вы
борах JI. С. Кудрина. . Хо
чется еще раз поблагода
рить Вас за помощь, ока
занную «ЗИКу» в поиске 
и проверке информации. 
В те дни я услышала сло
ва: «ЦНИИМ — цитадель 
революции».

— Кудрину мы взялись

помогать, когда увидели 
беспардонную позицию ап
парата. И думаю, мы ра
ботали не зря. Все же 
увидели, все мы дали по
нять, что теперь нас будет 
сложнее загнать в хомут...

— Спасибо, Леонид 
Петрович. Желаю Вам ус
пехов.

Записала 
М. ДАШИНА.

Лучше быть здоровым, чем загорелым
Для жителей умерен

ных широт загорелые ли
цо и тело давно уже ста
ли признаком того, что от
дых удался на славу. Од
нако, похоже, что люби
телям солнечных ванн 
придется в корне пере
смотреть старые привыч
ки.

В прошлом году более 
полумиллиона американ
цев заболели и почти 
шесть тысяч скончались 
от различных форм рака 
кожи, вызванного, по мне
нию Американского обще
ства по изучению рака, 
избытком ультрафиоле
товых лучей, полученных 
при длительном нахожде
нии на солнце.

Возможно, эти устраша
ющие цифры убедят аме

риканцев быть более осто
рожными на пляже, хотя 
последние исследования 
американской Академии 
дерматологии свидетельст
вуют: 58 процентов опро
шенных считают, что с 
загаром они выглядят бо
лее привлекательными, 
чем «в естественном» ви
де. Правда, как показал 
опрос, количество людей, 
пользующихся тентами, 
накидками, зонтиками, 
солнцезащитными крема
ми или вообще избегаю
щих солнца, увеличивает
ся, однако по сравнению 
с 1986 годом оно возрос
ло всего на 8 процентов.

— Мода на загорелое 
тело не проходит, — го
ворит спикер Академии 
Рут Сайкс. — Желание

похвастаться перед окру
жающими шоколадной ко-, 
жей вытаскивает на солн
цепек миллионы людей. 
Если 50 лет назад случай 
заболевания раком кожи 
приходился в среднем на 
1500 американцев, то се
годня — уже на 135. 
Наиболее опасны солнеч
ные лучи для молодень
ких девушек, которые 
больше всего любят дол
го лежать на солнышке, 
почти никогда не прикры
ваясь.

— Понятно, что моло
дежь не особенно беспоко
ит перспектива приобрес
ти пару морщин на лбу, 
но загар сегодня — это 
морщины завтра, — го
ворит президент Акаде
мии Эдгар Б. Смит. —

Причем наибольший вред 
коже наносят два вида 
ультрафиолетовых лу
чей — так называемые 
«А» и «Б», заставляющие 
внутренний слой кожи вы
рабатывать больше пиг
мента меланина, изменя
ющего цвет кожи в жела
емую сторону. Длитель
ное пребывание на солн
це ведет к старению кож
ных тканей, появлению 
морщин н возникновению 
рака кожи, наиболее час
тыми формами которого 
является злокачественная 
меланома, обычная и зло
качественная карциномы.

Хотя большинство форм 
рака кожи излечивается 
при раннем обнаружении, 
ученые считают, что 3/4 
подобных заболеваний

можно было бы предот
вратить, отказавшись от 
привычки к загару или, 
если уж от работы на от
крытом воздухе никуда не 
деться, надежно прикры
ваясь от солнца. Специа
листы предлагают брать с 
собой на пляж прозрач
ные тенты н накидки, вы
полняющие роль фильтра, 
задерживающего наиболее 
вредную часть ультрафио
летового излучения.

— ' Исследования пос
ледних месяцев заставля
ют взглянуть на многое 
другими глазами, — гово
рит Патрнк Лнллис, пре
зидент Дерматологическо
го общества в штате Коло
радо. — Большинство 
солнцезащитных средств 
производится из полиме
ров, включающих пара- 
амннобензол. Поэтому они 
предохраняют только от 
«Б»-ультрафнолета. Что-

гого типа лучей, необхо
димо найти комбинацию 
параамннобензола с дру
гими веществами.

Ставшие одно время 
модными источники искус
ственного ультрафиолето
вого излучения, или квар
цевые лампы, по мнению 
Лиллнса, генерируют пре
имущественно «А »-ульт
рафиолетовые лучи, ока
зывающие глубокое влия
ние на подкожную клет
чатку, ведущие к возник
новению морщин н угрозе 
рака.

Недавно комиссия На
ционального института здо
ровья, изучающая влия
ние солнечных лучей на 
кожный покров, пришла 
к выводу, что даже самый 
слабый загар является 
опасным для здоровья.

АГЕНТСТВО ЮПИ.

ЗАНИМАЙТЕСЬ АЛЬПИНИЗМОМ!
Воскресенье, 10 июня. 

Аэропорт Кольцово. Два 
часа ночи. Встречающих 
московский рейс сегодня 
особенно много. Спустя че
тыре месяца домой воз
вращаются свердловчане— 
герои .^второй советской 
гималайской экспедиции. 
Это заслуженный мастер 
спортм Евгений Виноград
ский и заслуженный мас
тер спорта, заслуженный 
тренер СССР Сергей Ефи
мов.

Когда поток поздравле
ний, поцелуев н объятий 
несколько иссяк и кольцо 
встречающих вокруг ви
новников торжества по
немногу разомкнулось, 
кто-то отметил, что Вино
градский как будто здоро
во помолодел.

На шутку Евгений от
ветил в том же духе: «За
нимайтесь альпинизмом!». 
За это агитировать здесь 
вроде бы и некого было, 
но, может быть, слова бы
ли обращены в первую 
очередь к отсутствующим?

— Н на сколько же ты 
похудел?

— Прошел месяц, как 
мы спустились с горы. Уже 
немного поправилбя. А за 
время экспедиции потерял

семь килограммов веса.
— Возраст там свой не 

почувствовал?
— Молодым вроде бы 

ни в чем не уступал.
— Какой момент на 

восхождении был для тебя 
самым трудным? ,

— Когда отрабатывали 
маршрут на южную верши
ну. Перед нами группа 
из-за ураганного ветра не 
смогла поставить четвер
тый высотный лагерь. Мы 
его закрепили и пошли 
дальше. Ветер не стихал. 
Теімпература — за минус 
30. Прошли еще две ве
ревки, чувствую — все, 
больше не могу. Долго ле
жал, приходил tB себя...

— Значит, на траверсе 
было легче?

— Да, повезло с пого
дой. Прошли спокойно и 
без происшествий. И завер
шили траверс первого 
мая.

— Как проходил отбор 
участников на траверс?

-- Вначале предполага
лось, что в ходе экспеди
ции выявится: у кого ос
танется больше сил, тот И' 
пойдет. Как оказалось, все 
участники были настоль
ко хорошо подготовлены, 
что траверс могли идти

человек двадцать. Тре
нерский совет решил, что 
пойдут по два представи
теля от каждой группы. 
Обсуждение длилось два 
дня. Не все, конечно, кто 
не попал в заветную «де
сятку», восприняли окон
чательное решение одина
ково. Некоторые не скры
вают обиды до сих пор...

— Экспедиция вновь 
подтвердила высокий уро
вень советского альпиниз
ма. Сколько у нас восхо
дителей, способных поко
рять «восьмитысячники»?

— Видимо, это послед
няя экспедиция, состав ко
торой формировался как 
сборная страны. В даль
нейшем планируется вы
езд в Непал команд рес
публик, областей, спорт
клубов. Уже подано де
вять таких заявок от раз
личных команд.

— Что ты оставил -на 
память на Канченджанге?

— На главной вершине 
среди других сувениров 
есть теперь и вьвмпел 
спортклуба УПИ.

— Приходилось ли ко
го-нибудь лечить?

— Как обычно — ка
шель, простуду. Самый 
сложный случай — ост

рая дыхательная недоста
точность у Казбека Вали
ева. На счастье, в тот 
момент рядом находился 
основной врач экспедиции 
Карпенко. Он сделал Каз
беку необходимые уколы 
и его срочно спустили в 
базовый лагерь.

Катя Ефимова как пой
мала папу за руку, так н 
не отпускала. И все слу
шала, что он рассказыва
ет. Не подумайте, что она 
маленькая, уже — сту
дентка, но очень уж со
скучилась. Он редко бы
вал дома, особенно в пос
ледние два года, когда 
шла подготовка к экспеди
ции. Но зато в успешном 
ее завершении немало н 
его заслуг. Выполнив свои 
тренерские обязанности, 
Ефимов не утерпел н 
«сбегал» на Главную вер
шину, второй в своей жиз
ни « восьмитысячник ».

— Когда было слож
нее: на Эвересте нлн сей
час — на Канченджанге?

— Конечно, на Эверес
те. Здесь вся работа была 
сделана ребятами, а я 
шел уже по проторенному 
пути.

— Тренерский совет 
сначала планировал, что

траверс совершит группа 
нз 6 —8 человек. А прош
ли навстречу друг другу 
две «пятерки». Чем это 
было вызвано?

— Когда на отдельные 
пики Канченджанги взош
ли сразу 24 наших альпи
ниста вместе с высотны-* 
ми кинооператорами, нам1 
из Москвы посоветовали: 
все, хватит, заканчивайте, 
достаточно и этого. Но мы 
ехали в Гималаи сделать 
траверс и от своей цели, 
не отступили. Почти все^ 
участники готовы были от
лично, и мы решили идти 
двумя группами во встреч
ном направлении, чтобы 
гарантировать прохожде
ние хотя бы одной группы 
в случае непогоды.

— А почему бы тогда 
не пойти сразу всем?

— Без подстраховки 
этого делать было нельзя.

— За всю историю на 
вершинах третьей по вы
соте горы мира удалось 
совершить чуть более ста 
восхождений. И вот во 
время одной экспедиции 
число восхождений на все 
четыре пика составило 
85! Не развенчано ли 
этим значение горного 
массива, считавшегося до 
£их пор самым неприступ
ным?

— Нет, Канченджан
га — это открытый кал
кан, который в любой мо

мент может захлопнуться. 
А кажущаяся легкость 
прохождения экспедиции 
весьма относительна. Пос
ле рабочего выхода на го
ру ребята возвращались 
почерневшими от устало
сти. Это уже после не
дельного отдыха в зеленой 
зоне, когда были установ
лены все высотные лаге
ря, они заметно ободри
лись и поцеселели.

А гитара» которая 
была с тобой в первой ги
малайской экспедиции?

— Осталась в Непале. 
Исчезла куда-то, когда мы 
добирались от базового 
лагеря в Катманду. Кто- 
то на ней сейчас играет?

— Когда снова в горы? 
Есть ли уже какие-то пла
ны? Или пора и отдох
нуть?

— Ничего еще не знаю. 
Что тут ребята наплани
ровали без нас...

Они еще много инте
ресного успели там, в 
Кольцово, рассказать. Шу
тили вместе со всеми, сме
ялись н были счастли
вы — в этом сомневаться 
не приходилось. Так что 
же? Стоит ли следовать 
призыву: «Занимайтесь
альпинизмом!». Вы для 
себя уже решили?

Г. РАЩУПКИН.

Новая выставка
Вернисажа«

Не успели ослабнуть по- 
теки зрителей на выставку 
#Искусство хиппи» в ДК 
* Автомобилист». как ди
рекция Дворца предложи
ла выставочной группе 
к Вернисажа» заполнить 
зал напротив еще какой- 
нибудь выставкой.

Желающих выставиться 
немало, но «Вернисаж» 
остановился на самом ин
тересном предложении. 
Оно исходило от редак
ции журнала »Урал», а 
точнее — его главного ху
дожника Евгения Арбене- 
ва.

Итак, Свердловску по
счастливилось стать цент
ром советского мэйл-арта.
♦Мэйл-арт» — ' сверхновое 
направление в современ
ном искусстве. Вот как ха
рактеризует его художник

»
Сергей Сигей, которому 
принадлежит идея прове
дения второй в СССР 
(первая прошла в январе 
этого года в Ейске) вы
ставки:

—Сейчас в мэйл-арте нет 
никакого противостоя
ния между разными *из- 
мами», плюрализм сти
лей — норма, цель — 
международный художест
венный язык.

Не хотелось бы лишать 
выставку эффекта неожи
данностей и- во всех под
робностях описывать, что 
такое мэйл-арт. Остано
вимся лишь на вещах са
мых общих. Сейчас в мире 
около 250 мэйл-артистов, 
105 из. них (30 стран) пред
ставлены на свердловской 
выставке. Долгое время 
СССР оставался недосягае

мым для мэйл-арт а, меж
ду тем, как подобные вы
ставки во множестве про
ходят в Америке, Европе, 
Японии, У нас первые 
мэйл-артисты появились в
86-м,

Надеемся, что выставка 
не только удовлетворит 
любопытство зрителей, но 
и поможет созданию в 
Свердловске клуба худож
ников — мэйл-артистов.

А. КОЗЛОВ.

Все-таки прежде всего

Ц ЕЛЕСООБРАЗНЫ ли 
педагогические отря

ды в техническом ву
зе! СПО в педагогическом 

институте выглядит вполне ес
тественно, а боец СПО тех
нического! Профессиональ
ных навыков как таковых в 
подобном отряде он не по
лучает. Ни для кого ие сек
рет, что работа в СПО за
нимает много времени и 
сил и летом, и в течение 
всего учебного года.

Но педагогический опыт 
необходим студенту и тех-

инженеры
нического вуза, ведь его 
будущая деятельность ин
женера’ тесно связана с 
людьми.

Стоит ли ради приобре
тения этоЯЬ опыта терять 
какую-то часть професси
ональных знаний! Подгото
вительный период СПО сов
ладает с сессией — студен
ты сдают экзамены по прин
ципу «лишь бы поскорее 
освободиться». Во время 
учебного года студенту, 
чтобы успеть к концу уро
ков в школе, приходится

«. лснцрія. в период
подготовки какого - либо 
мероприятия — вообще не 
посещать некоторое время 
замятн я. Никто, естествен
но, не против СПО в тех
ническом вузе, просто не
обходимо найти разумный 
компромисс между люби
мым увлечением н выбран
ной профессией.

Краеугольным камнем 
этой проблемы становится 
работа бойцов СПО в тече
ние года а школе. Именно 
эта сфера деятельности 
«съедает» большую часть 
времени студента - бойца 
СПО. Он мечется между 
планом воспитательной ра
боты в школе н своим учеб
ным планом. Может быть, 
стонт найти другой способ 
получения педагогических 
навыков! Если же учесть, 
что студент УПИ — буду
щий инженер, то для роди
тельской практики ему мо
жет хватить н опыта пио
нерского лагеря.

Бесспорно, подготови
тельна я работа а течение 
учебного года очень нуж
на, но, может быть, стоит 
ограничиться приобретени
ем теоретических знаний и 
разовыми выходами в 
школу!

Для того же, чтобы быть 
полноценным членом кол
лектива инженеров и даже, 
возможно, руководителем, 
необходима скорее ие пе
дагогическая, а психологи
ческая подготовка. Может, 
целесообразно включить ■ 
учебный план психологию.

Если уж СПО — явление 
необходимое и необрати
мое в системе технических 
вузов, го комитету комсо
мола УПИ и штібу подотря
дов стоит подумать о ра
зумных требованиях и
бойцам СПО, помня о том, 
что оим прежде всего —■ 
студенты и будущие инже
неры.
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^История музыкальной 
культуры Советской Рос
сии знает два конкурса 
вокалистов нм М. П. Му
соргского — они проходи
ли в 1939 и 1964 гг. Че
рез несколько дней в 
Свердловске откроется 
еще один. Правда, Минис
терство культуры назвало 
его Вторым Всероссий
ским. Почему именно в 
Свердловске? Этот и дру
гие вопросы я задала про
фессору Уральской кон
серватории заслуженному 
деятелю искусств РСФСР 
Нине Алексеевне Вольпер.

— В общем, это исто
рически закономерно. В 
1939 году, когда нашей 
консерватории исполни
лось пять лет, состоялся 
первый выпуск профессио
нальных музыкантов, — 
в стране отмечали 100- 
летне со дня рождения 
М. П. Мусоргского. И по 
ходатайству коллектива 
консерватории, многих по
читателей гения русского 
композитора ей было при
своено имя Мусоргского. 
Сегодня УГК — единст
венный вуз, носящий его 
имя.

— А как часто консер
ватория обращается к 
творческому наследию ве
ликого композитора, какие 
мероприятия по пропаган
де его произведений про
водятся вами?

— Во-первых, стало 
доброй традицией осуще
ствлять силами студентов 
консерватории постановки 
опер М. П. Мусоргского 
«Борне Годунов», «Хован
щина», «Сорочинская яр
марка». Согласитесь, они 
по силе далеко не каждо
му театру. Традиционны
ми стали ежегодные ве
сенние дни с 21 по 26 
марта (даты рождения и 
смерти композитора): в 
консерватории проводятся 
научно-теоретические кон
ференции, фестивали, кон
церты. Нацрнмер, в 1979 
году состоялась Всесоюз
ная конференция, посвя
щенная творчеству М. П. 
Мусоргского, в 1981 — 
Всероссийская, а в ны
нешнем учебном - году 
прошел фестиваль нз его 
произведений, включав
ший в себя конкурсы во
калистов и на лучшую 
студенческую музыковед
ческую работу.

— Нина Алексеевна, а 
каким образом Уральская 
консерватория поддержи
вает связь с родиной Му
соргского? Я знаю, на
пример, что. в Карево ра
ботал стройотяд УГК по 
благоустройству усадьбы

Мусоргских, студенты му
зыковедческого и компо
зиторского факультетов 
выезжали туда для соби
рания и изучения фольк
лора Псковщины...

— К этому я добавлю, 
что в марте 1981 года 
большая группа препода
вателей и студентов нашей 
консерватории выступала 
с концертными програм
мами в Карево, Велнкцх 
Луках, Наумово, в Пско
ве. А нынешней весной 
мне и нескольким моим 
коллегам посчастливилось 
присутствовать на откры
тии памятника М. П. Му
соргскому в Карево...

— Можно говорить о 
популярности музыки Му
соргского в России, Со
ветском Союзе. А знают 
ли о нем за рубежом?

— Знают! Более того— 
вся зарубежная пресса 
очень аккуратно и доста
точно подробно освещает . 
события, связанные с его 
именем,— это и оперные 
спектакли Мусоргского с 
участием звезд советской 
оперной сцены, и различ
ные фестивали. Кстати, 
зарубежная пресса счита
ет, что на сегодняшний 
день Модест Петрович 
Мусоргский среди русских 
композиторов — «компо
зитор номер одни». Во 
многих западноевропей
ских городах есть мемо
риальные доски, памятни
ки Мусоргскому (нх авто
ром является выдающий
ся советский скульптор 
В. X. Думанян).

— Было бы хорошо, ес
ли б и в Свердловске по
двился монумент велико
му композитору...

— Вы знаете, эта 
мысль занимала меня > 
очень, очень давно. Она 
как заветная мечта жила 
в моей душе, и трудно 
было предположить, что 
ей будет суждено когда- 
нибудь осуществиться!.. 
Когда я обратилась к Вла
димиру Хачатуровичу, 
большому почитателю та
ланта М. П. Мусоргскоцр, 
с просьбой создать памят
ник для Урала, России, 
он сразу же ответил сог
ласием! Мы с волнением 
ждем открытия памятника 
в конце нюня. Приглаша
ем всея свердловчац н го
стей города на это знаме
нательное событие. От
крытие памятника состо
ится у входа в консерва
торию 29 нюня в 16 ча
сов.

Интервью вела 
музыковед

Л. ОСИПОВА.

Анонс! Анонс! Анонс!
С 20 по 30 июня ны

нешнего года впервые в 
Свердловске будет прове
ден III Всероссийский 
конкурс вокалистов. по
священный 150-летию со 
дня рождения М. П. Му
соргского.

В конкурсе примут уча
стие солисты оперных те
атров и филармоний, сту
денты вокальных факуль
тетов вузов искусств и 
культуры России. 150 
участников конкурса пред
ставят более 30 городов 
страны.

Насыщенная, техниче
ски сложная программа 
3-х туров, помимо произ
ведений М. П. Мусоргско
го, включает огромное ко
личество вокальных сочи
нений русской, советской 
и зарубежной классики.

Условиями конкурса 
предусматривается право 
стать победителем в груп
пах разных голосов: со
прано, меццо-сопрано, те
нор, баритон, бас.

Достаточно широкий 
возрастной диапазон уча
стников конкурса (от 18 
до 32 лет), разнообразие 
вокально - исполнитель
ских принципов, наконец, 
неповторимость творче
ского пути, предшество
вавшего участию в нынеш
нем состязании, несомнен
но придадут конкурсной 
борьбе особый интерес и 
остроту.

Кто же выступит в ро
ли судей участников кон
курса?

Конечно же, это — мно
гочисленные слушатели, 
которые заполнят Боль
шой и Малый залы кон
серватории, филармониче

ский зал. Своим присутст
вием они будут помогать 
конкурсантам, создавая 
одновременно творческую, 
рабочую и праздничную 
атмосферу конкурса.

Но самое веское слово 
должны сказать члены 
авторитетного жюри, пред
ставленного выдающими
ся исполнителями и педа
гогами - вокалистами, 
многие из которых состав
ляют гордость советской 
музыкальной культуры.

Председатель жюри 
конкурса — солист Госу
дарственного Большого 
театра Союза ССР, народ
ный артист СССР А. Ф. 
Ведерников. В составе 
жюри: народные артисты 
СССР — В. М. Багаева, 
солистка Свердловской 
филармонии, председатель 
Свердловского отделения 
Всероссийского музыкаль
ного общества; В. Г. Егу- 
дин, профессор Новоси
бирской государственной 
консерватории им. М. И. 
Глинки, солист Новосибир
ского государственного 
театра оперы и балета; 
Б. А. Руденко;

народные артисты
РСФСР — Н. Н. Голы- 
шев, профессор, зав. ка
федрой сольного пения 
Уральской государствен
ной консерватории им. 
М. П. Мусоргского; 3. А. 
Долуханова, профессор 
ГМПИ им. Гнесиных, со
листка Московской госу
дарственной филармонии, 
лауреат Ленинской пре
мии; В. Н. Левко, профес
сор, зав. кафедрой соль
ного пения ГМПИ им. 
Гнесиных; Н. Д. Шпнл- 
лер, профессор, прѳпода-

Модест Петрович Мусорг
ский — гениальный русский 
композитор, подлинный 
гражданин своего Отечест
ва. Оставленное им творче
ское наследие не только по 
праву входит в золотой 
фонд нашей культуры, но и 
живет в сегодняшнем дне.

Шестидесятые годы ми
нувшего столетия, время 
мощного подъема общест
венной жизни в России, 
сформировали дух Мусорг
ского — художника, мысли
теля, борца. Его муза бро
сает вызов несправедливо
сти и социальному злу, она 
дышит глубочайшим со
страданием к «униженным 
и оскорбленным».

Мысль о народе как «ве
ликой личности, одушевлен
ной великой идеей», оду
хотворяет сочинения ком
позитора - демократа. Об
ращаясь в своих крупных 
оперных произведениях — 
«Борисе Годунове» и «Хо
ванщине» — к «смутным 
временам» русской исто
рии, Мусоргский пишет 
правду о народе, в кото
рой видит главную задачу 
своего творчества.

Мусоргский — порази
тельно тонкий психолог. Он 
обладал редким даром про
никновения в тайны челове
ческой души... Мучимый со-, 
вестью Борис Годунов, без
гранично честолюбивая Ма
рина Мнишек, скорбная и 
прекрасная в своей челове
ческой чистоте фигура Юро
дивого, ярко-сатирические

персонажи «Райка»... Бес
конечное многообразие ис
торических типов и харак
теров людей, «живой че
ловек в живой музыке», 
удивительно достоверно 
воссозданный композито
ром.

Мусоргский — худож
ник - новатор. Его музы
кальная речь отличается 
необыкновенным своеобра
зием и самобытностью. Ме
лодии его острохарактер
ны, «творимы говором че
ловеческим» и вместе с тем 
всегда естественны и пла
стичны... Гармонический 
язык до сих пор восприни
мается как нечто свежее и 
неповторимое. Внутренний 
композиторский слух исклю
чителен по чуткости.

Мусоргский - творец опе
режал свое время. Его 
сочинения оказали колос
сальное воздействие на му
зыку XX века. Это влияние 
сказалось в произведениях 
К. Дебюсси и М. Равеля, 
И. Стравинского и Б. Бар
тока, Д. Шостакоэичэ и 
С. Прокофьева.

Личность, мироощуще
ние и творчество Мусорг- 
скогд устремлены в буду
щее, в век двадцатый, к 
новым берегам безбрежно
го искусства.

Суровая и мудрая, вдох
новенная и честная музыка 
Модеста Петровича Мусорг
ского — с нами.

В. ШАХРАЙ, 
кандидат 

искусствоведения.

ватель научно-методиче
ского совета по вокально
му образованию Минис
терства культуры РСФСР;

заслуженные артисты 
РСФСР — В. С. Алиев, 
солист Калининградской 
филармонии, лауреат Все
российских, Всесоюзного 
и Международного кон
курсов; М. В. Андрианов, 
и. о. профессора, ректор 
Уральской государствен
ной консерватории им.
М. П. Мусоргского; К. В. 
Изотова, профессор Ле
нинградской государствен
ной консерватории им.
Н. А. Римского-Корсако
ва;

заслуженные деятели ис
кусств РСФСР — А. И. 
Быстров, профессор, зав. 
кафедрой сольного пения 
Саратовской государствен
ной консерватории им.
Л. В. Собинова; Н. А. 
Вольпер, и. о. профессо
ра, проректор Уральской 
государственной консерва
тории им. М. П. Мусорг
ского; А. В. Воронов, 
профессор, зав. кафедрой 
сольного пения Казанской 
государственной консерва

тории; А. М. Седов, до
цент, зав. кафедрой соль
ного пения Горьковской 
государственной консерва
тории.

Среди членов жюри 
также: Г. В. Бражник,
главный дирижер Сверд
ловского государственно
го академического театра 
оперы и балета им. А. В. 
Луначарского, лауреат Го
сударственен премии 
СССР; заведующие кафед
рами сольного пения — 
Г. С. Алексеенко, и о. 
доцента Дальневосточного 
педагогического институ
та искусств; Е. К. Иофелъ, 
профессор Красноярского 
института искусств; А. Н. 
Киселев, доцент Ленин
градской государственной 
консерватории им. Н. А. 
Римского-Корсакова, кан
дидат искусствоведения: 
М. Г. Муртаднна, и. о. 
профессора Уфимского го 
сударственного института 
искусств; В. С. Скоторен- 
ко, заместитель начальни
ка Главного управления 
музыкальных учреждений 
Министерства кѵльтѵры 
РСФСР.

В ожидании открытий
* Предлагаем вашему вни
манию интервью с победи
тельницей II Всероссий
ского конкурса вокалистов 
имени М. П. Мусоргско
го — В. М. Афанасьевой, 
ныне преподавателем 
Уральской государствен
ной консерватории им.
Мусоргского.

— Валентина Михай
ловна, Вы участвовали во 
II конкурсе вокалистов 
нм. Мусоргского, стали 
обладателем . Первой пре
мии. Расскажите, пожа
луйста, о Ваших впечатле
ниях от этого конкурса.

— Конечно, это было

большое событие в куль
турной жизни страны. Кон
курс получил большой ре
зонанс в печати, на радио, 
телевидении. Что касает
ся меня, то на конкурс я 
ехала совершенно неиз
вестной певицей. В то вре
мя я работала в Челябин
ской филармонии. Было 
огромное желание попро
бовать свои силы, как-то 
самоутвердиться. Мне бы
ло 43 года и, как мне ка
жется, только в этом воз
расте приходит подлинное 
понимание Мусоргского. 
Это композитор, чья му
зыка требует определен

ного жизненного опыта. Я 
чувствовала уверенность в 
своих силах, способность 
донести до слушателя то, 
что мне близко в этом 
композиторе. И, конечно 
же, хотелось победить.

— Что вы ожидаете от 
нынешнего конкурса?

— Прежде всего, нас
тоящего понимания Му
соргского. Он чрезвычай
но сложный композитор, 
требующий не только чис
то вокальных данных, но 
и подлинного вжибания в 
текст. И, конечно же, хо
телось бы ярких творче
ских открытий на конкур
се.

Знакомим вас также с днев
ником работы конкурса:

I ТУР
проводится параллельно в 
Большом и Малом залах 
консерватории 20, 21, 22 ию
ня с 11 ч. 00 м. до 15 ч. 00м. 
и с 18 ч. 00 м до 21 ч. 00 м.

После окончания I тура— 
заседание жюри и объяв
ление результатов.

II ТУР
проводится в Большом

зале консерватории 24, 25, 
26 июня с 11 ч. 00 м. до 15
ч. 00 м. и с 18 ч. 00 м. до 
21 ч. 00 м.

После окончания второго 
тура — заседание жюри и 
объявление результатов.

Ill ТУР
28 июня — с 12 ч. 00 м. 

до 15 ч. 00 м. — конкурс 
исполнителей камерного 
раздела в Большом зале

консерватории, С 18 ч. 00 ім. 
до 21 ч. 00 м. — конкурс 
исполнителей концертно - 
оперного раздела в зале 
филармонии.

Г|осле окончания III ту- ✓ 
ра — заседание жюри и 
объявление результатов.

29 июня, в 19 ч. 00 м. — 
торжественное закрытие 
конкурса. Вручение наград. 
Концерт лауреатов.

30 июня — концерт лау
реатов и дипломантов к dH- 
курса.

Ждем вас я концертных 
залах иа конкурсных 'состя
заниях вокалистов.
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